

Zeitschrift: Schweizer Schule
Herausgeber: Christlicher Lehrer- und Erzieherverein der Schweiz
Band: 23 (1937)
Heft: 6

Nachruf: Unsere Toten
Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 29.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Selbständigkeit reifen, ihre Bemühungen um eine Arbeits- oder Lehrstelle z. B. selber weiterführen, wenn nötig unter Mithilfe des Leiters. So kann Persönlichkeitsbildung beginnen. Durch das heutige Fürsorgewesen werden viele un-selbständig und nur mehr Teile in einem grossen Getriebe, nicht mehr ganze Menschen. Die Gemeinschaft hebt sich, wenn sie von gesunden Personen getragen wird.

In Besprechungen und gemeinsamer Arbeit müssten die Schulkenntnisse der jungen Leute wach erhalten und dem Leben dienstbar gemacht werden. Durch zeitweise Mithilfe würde die Arbeit innerhalb des Hauses kennen und schätzen gelernt. Den Jungen ginge wieder das rechte Verhältnis zur Arbeit auf, das heute meistens fehlt. Ueberhaupt müsste das Ganze zu einem richtigen Werten des Lebens und dessen Güter führen. Vor allem aber sollte in Feld-, Garten- und Hauswirtschaft viel Praktisches gelernt werden, um in wirtschaftlich schweren Zeiten besser bestehen zu können. Einige Kenntnisse im Gartenbau (Beerenzucht,

Obstbau, Kleintierzucht, Landwirtschaft) kann sicher der grösste Teil der Leute einmal brauchen. Nicht übersehen werden darf das innige Verhältnis zum Boden, zu Natur und Leben, das durch diese Berührung wieder erstarkt. Der ganze Betrieb müsste sich so gestalten, dass der Bursche sich zu einem natürlichen, starken und edlen Menschen entwickeln könnte. Es soll keine Anstalt sein, sondern kameradschaftliche Familiengemeinschaft. Möglichst frei soll der Junge sich zu dem bilden und wachsen, was der Herrgott in ihn gelegt hat. Alles andere kann nur dazu helfen.

Die Finanzierung käme zum kleinen Teil aus den Früchten der Arbeit der jungen Leute selbst, dann von den Eltern der Teilnehmer und für den andern Teil aus noch zu suchenden Quellen.

Der Leser mag sich mit diesem Vorschlag befassen, und wenn er etwas dafür tun kann, an die Redaktion oder an mich schreiben.

Ramsen.

Fritz Gnädinger.

Unsere Toten

† Dr. Carl Hoppeler, Olten.

Im blühenden Alter von erst 42 Jahren verstarb nach kurzer, schwerer Krankheit (Zahnvergiftung) Bezirkslehrer Dr. Carl Hoppeler, Olten. Gebürtig aus einem Zürcher Geschlechte, wuchs er im Welschtirol auf, kam nach seinen Gymnasialstudien an die Zürcher Hochschule, wo er seine erfolgreichen Studien mit einem glänzenden Doktorexamen abschloss. Nach zweijähriger Tätigkeit als Hilfslehrer an der Höhern Töchterschule der Stadt Zürich wurde Dr. Hoppeler 1920 an die Bezirksschule Olten gewählt. Er unterrichtete französische und italienische Sprache. Dr. Hoppeler war ein zurückgezogener, stiller Mann, der allem lauten Wesen abhold war und im geselligen Kreise nie hervortrat. Er war aber seinem katholischen Glauben allzeit treu ergeben und besuchte Sonntag für Sonntag den Gottesdienst. Nach aussen trat Dr. Hoppeler nicht hervor. Er war jedoch in seinen Berufskreisen sehr geschätzt, denn man wusste um seine

hohe wissenschaftliche Bildung. Obwohl es ihm im Lehrerberufe nicht leicht ging, trat er immer wieder mit guten Vorsätzen an seine Berufsaarbeit, der er seine Gesundheit opferte. Die etwas lebhafte, oft auch unerzogene Jugend bereitete dem gutmeinenden Lehrer viele Schwierigkeiten. Doch wusste der Verstorbene sein Leid für sich zu behalten. Er gehörte zu den Gereiften, die das Leben mit all seinen Schikanen zu ertragen verstehen. Die innere Ruhe und die fortwährende Festigung fand er in seinem Glauben. — An seinem Grabe trauern eine schwergeprüfte Gattin, ein Töchterlein und die Eltern, die einen stets liebevollen, ergebenen Sohn verloren haben. — H. H. Stadtpfarrer Dubler und Bezirkslehrer Dr. J. Derendinger, der Vorsteher der Bezirksschule Olten, würdigten in gewählten Worten Wesen und Arbeit des verstorbenen Kollegen, der nach menschlichem Ermessen viel zu früh in die ewige Heimat gerufen wurde. Er ruhe in Gottes Frieden! (Korr.)